
我想呼唤世界和平，人类需要和平，大家需
要宁静的社会，需要更好的稳定的发展，我觉得
这是世界人民的心声，很希望把这种作品展示出
来，呼唤人更多的良知，对和平的关爱。
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8 月 5 日至 16 日，中法书画名

家作品联展在北京举行，作为此次

海外华人艺术家的代表、美中艺术

家协会主席、旅美画家王鑫生带来

了自己的新作——《呼唤和平》，

展现了中西方文化之间的跨越。王

鑫生说：“艺术没有国界，艺术也

是和平的使者，希望作品能够唤起

人们更多的良知和对和平的关爱。”

1949 年出生于西安一个油画世

家的王鑫生，自小痴迷西洋油画，

作为职业画家的父母为其日后的艺

术道路做了长期的规划。

“一个中国画家不会画国画是

行不通的。”王鑫生回忆说，5 岁时

自己便拜入国画大师陈锦堂的门下，

6 年间，王鑫生被灌输大量国画的传

统口诀及理念，虽然一时难以领悟，

却让其受益终生。直到真正理解其

中奥义之时，王鑫生已过而立之年。

除此之外，他还接触了俄国的

批判主义油画，王鑫生直言，“虽

然年纪尚浅，但已对各流派绘画在

色彩的理解及绘画的表现上有一个

清晰的概念，可见幼时的教育是会

影响终生的。”

1993 年，已在国内小有名气的

王鑫生听从身在美国的叔父的建议，
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很多发展中国家，并不认为已经是发

展中国家。如果我们讲非洲还是发展

中国家，他们就笑，认为不是发展中

国家。可能我们中国人自己是不是也

有人不太认同，不太认这么一个定位，

我们已经很发达了。我想我们还是要

老老实实承认，我们还是个发展中国

家。我们只用了 28 年的时间就建立

了新中国，当年同我们共产党一块建

党的，印度共产党、南非共产党等等，

都没有走出来，中国走出来了，这是

奇迹。同样在新中国建立以后，我们

也仅仅用了几十年的时间，特别是改

革开放三十多年，把贫穷、落后的中

国，变成了今天世界第二大经济体，

一个欣欣向荣、蒸蒸日上的国家，十

分了不起，值得中国骄傲。但是我们

国家，要真正强大起来，老百姓过上

精神和物质上都很富裕的日子，我觉

得日子还很长。过去革命胜利，只是

万里长征走完的第一步，我就想，我

来强大的视觉冲击。

这种融合东西方绘画精髓的作

品展现了崭新的绘画语言，受到美

国各界人士及收藏家的好评，慕名

向王鑫生学画者络绎不绝。1995年，

鑫生国际艺术学院在美国休斯顿正

式成立，学生中既有华裔子弟也有

其他族裔，但不论是谁，王鑫生都

同等对待。其中，使用中文教学与

重视东方艺术这两项是王鑫生铁打

不动的教学原则。

忙教育的王鑫生并没有忘记艺

术追求。“如果想成为一名好的教师，

就必须坚持在创作一线不动摇，才

会有新鲜的营养给学生，传授新的

理念。”王鑫生表示，艺术家永远

都在“创进”中，“创是前所未有的，

进是自我推进的。”

办学教画的 19 年中，王鑫生的

弟子成绩斐然，休斯顿政府授予其

“荣誉市民”称号，市长还宣布 3

月 15 日为“王鑫生日”。2008 年，

美国国会特别为王鑫生颁发了“国

际艺术大师”证书，并于同年在国

会山庄首次专为他升旗，表彰其作

为世界著名的艺术大师和杰出的教

育家所做出的贡献。

谈到本次参展的《呼唤和平》，

题，不要跟外国人理直气壮地去谈，

更不要让人家学你，照搬。我们不

照搬西方的东西，也不能让别人照

搬我们的。现在也有人讲中国模式，

我们自己讲就是中国道路，这个鞋

子只能我们中国人自己穿。而且这

一条道路还在继续探索过程中，并

没有终结。还有你们走到欧美去，

尤其是美国，美国的很多人，特别

欢迎我们去投资兴业。但是美国也

有些人总害怕我们强大以后，跟他

们抢位置。所以我们企业走出去，

要用真诚的合作去消除人家的疑虑，

要用你们亲身经历和熟知的中国的

国情和省情、乡情，甚至你的家情

来生动地告诉他们，中国要真正发

展起来、强大起来，还有很长的路

要走。几年以前，我访问美国的时候，

也就针对一些问题谈。我说中国人

只有洋墨，洋墨就是摆脱贫穷，让

老百姓过上好日子，很多地方还很

落后，发展的任务还很重。比如我

贵州老家，那就很穷，人均 GDP（很

在世界上要和平、发展、合作，这

个仍然是人心所向，大势所趋。世

界大战不容易打起，我们“走出去”

仍然存在着良好的机遇，战略机遇

大有可为。但也要看到，现在这个

世界小战不断、冲突不止，天下并

不太平，你看现在中东地区就很乱。

还有中东欧，乌克兰这些地方。亚

太，是最有发展活力和潜力的。企

业经营有自己的战略，企业“走出

去”要有国际战略，注意跟踪不同

国家、地区的动态，学会把握机会。

一个国家所在的地区，是相联系的，

特别是大企业家“走出去”，跟企

业智库紧密联系，这是一个趋势。

（作者系前中国国务委员、中

共中央外事工作领导小组办公室前

主任、中国人民大学公共外交研究

院名誉院长。本文是作者在 8 月 31

日“首届长江公共外交高峰论坛”

上的演讲，本报根据人民网文字实

录整理，标题为编者加）

河之音》《永远的爱人》《举杯邀明月》

等作品参展

据介绍，“中法建交５０周

年——中法书画名家作品联展”由

文化部批准，列入中法建交５０周

年庆祝框架内开展的民间高端艺术

文化交流活动，活动汇聚了何家英、

王鑫生、姚治华、安妮·迪翁、让·弗

朗索瓦·法佛尔、丹尼斯·里巴斯

等３０余名一线书画大师的４０余

幅代表作参展。

（本报综合中新社、中国经济

网、新华网等有关报道）

决定开拓职业画家的国际视野，携

家小移民美国，寻求艺术上的新突

破。

但是，初入美国社会的现实状

况给了王鑫生一个“下马威”。“那

时心中只有向往，具体如何生存则

毫无概念。”他回忆说，为了养家

糊口，自己干过装修，为了融入美

国的环境，作品在色彩与感情上也

做了一些改变。

但在王鑫生的观念里，生存并

不是艺术创作的根本动力，他认为，

要想在异国他乡的环境中出类拔萃，

就必须展现出作品中艺术家的独特

个性。他说：“好的艺术家要有强

烈的进取心，任何一位大师都是阶

段性的，不能总活在大师的阴影下，

而应搏出一番新天地。”

“在美国画油画的艺术家不缺

你一张黄色面孔，但要渗入中国元

素，结合中国水墨画的技法，独特

风格立刻就凸显出来了。”王鑫生

解释，东方艺术是建立在精神构架

上的，讲究境界、神气和气韵，这

些抽象的内质与西方艺术出入很大，

一旦把西方写实、现代派绘画的表

现风格、俄国绘画的批判现实主义

技巧与中国的写意巧妙结合，将带

们这几十年，新中国成立以后，胜

利六十多年了，万里长征。巩固和

发展社会主义，要几代人、十几代人、

几十代人共同努力。所以我们务必要

清醒。企业家“走出去”，可以实

事求是的讲我们取得的成就，但也

要讲我们面临的困难、挑战和问题。

一定不要过分渲染我们的成绩，让

人家感到害怕，或者让人家觉得你

很富饶，我提什么要求都可以满足，

或者国际上要求承担超出我们所应

该承担的。今后如果你们把外国人领

导或者外国的合作伙伴请到中国来，

都让他去西部看看，不要老去北上

广，到我们老家贵州，云南、四川

去看看。你们看看四川、云南的山

区里头，六级地震能造成多大的损

失、伤亡？一个地震在日本、美国，

几乎没有太大的影响。为什么？因

为你还处于发展中国家，你还没有

发展中的水平，有能力在山区里头

能修建高水平、高质量的房子。

至于中国的经验，所发生的问

低），跟上海、北京比差好远。

大家同美国人打交道的时候，

更要注意不要轻言美国的衰落，美

国经济占世界经济的总量，确确实

实下降了。但是我以为一个不争的

结论是，长时期以来，美国人是世

界上最强大的国家。美国人他们自

己有人说衰弱，这是他们自己的事，

我想我们不要参加。一个国家的兴

衰，并不取决于别人的愿望和判断，

归根到底取决于这个国家自己。美国

是这样，其他国家是这样，中国也

是这样。我们中国现在在发展方面，

应该有差距，我们中国人自己要争

气，要奋发努力。如果这个机会我

们不好好抓住，就会失去这个机会。

第四，要关注和把握你所走出

去的国家，世界、地区发展的变化。

来决定取得正确“走出去”的战略、

政策，不可盲目地瞎走。我们的企业，

特别是大企业，不仅要有一些人会

搞公共外交，还应该有一些人注意

跟踪研究形势，做到心明眼亮。现

王鑫生说，《呼唤和平》的创作灵

感主要来源于联合国展出的维和照

片，这些图片展示了战争的残酷特

别是对妇女儿童的伤害，对王鑫生

的心灵带来了巨大的冲击，使他萌

生了通过创作呼唤和平的想法。他

说：“我想呼唤世界和平，人类需

要和平，大家需要宁静的社会，需

要更好的稳定的发展，我觉得这是

世界人民的心声，很希望把这种作

品展示出来，呼唤人更多的良知，

对和平的关爱。”

此外他还带来了《祥鹤迎宾》《黄

艺术也是和平的使者
——  记美中艺术家协会主席王鑫生


